



Escribe
José Garrido
Rojas

335

1986

Encrucijada y circunstancia

Recientemente Fernando Monckeberg ha dado a conocer su último libro "Chile en la Encrucijada". Es evidente que a través del título nos señala la cercanía del momento histórico en donde se cruzan dos o más vías, caminos o alternativas políticas.

Frente a esta realidad cabe recordar el pensamiento de Ortega y Gasset: "jamás el hombre ha hecho cosa alguna que no sea circunstancial; todo lo que hacemos, lo hacemos en vista de las circunstancias".

Parece evidente que las circunstancias en que se desenvuelve la vida, las actividades de todo tipo en el país, son fundamentalmente diversas a las que vivieron los individuos 19 años atrás. Hace dos décadas la infraestructura económica del país era totalmente diversa y ello, seguramente, condicionaba el comportamiento político. En el lapso señalado se han modernizado notablemente diversas actividades; algunas debido a las acciones internas del gobierno y los particulares; muchas a causa que se había invertido desde mucho antes en instituciones matrices como la Universidad, institutos de investigación y organismos orientados a promover el desarrollo económico (CORFO, IREN, INTEC, ENDESA, ENAP, INIA, etc.). Y en parte fundamental porque el mundo ha cambiado sustancialmente y, como consecuencia, en un sistema de economía abierta, ha retroalimentado la modernización del país.

El cambio producido en Chile ha modificado en forma importante las expectativas, objetivos y necesidades de los habitantes y ciudadanos, todo lo cual traerá como consecuencia que la perspectiva de su análisis y lógicamente su conducta política sea diferente a la de hace veinte años. Por tanto, quienes desean un retorno al pasado, mirando hacia atrás, que en muchos aspectos se recuerda con nostalgia, se llevarán una sorpresa.

Igualmente, los que creen en el "manejo adecuado" de la macro-economía y centran su estrategia en un equilibrio fiscal, y que este equilibrio se logre a costa de la educación y salud, pensando que los actores privados de la economía resolvieran los problemas, se llevarán una sorpresa mayor aún. En gran parte significa un desconocimiento de aspectos fundamentales de la historia del desarrollo económico chileno y de los países que nos llenan de admiración.

Bajo el supuesto de la mantención de una apertura al comercio exterior y desarrollo de exportaciones, las orientaciones del gasto público deberían ser modificadas: se necesita crear conciencia que los países o empresas que deberían proporcionarnos tecnología para mantener algunas de nuestras ventajas comparativas no lo harán graciosamente, porque justamente son nuestros competidores o estamos inundando sus mercados; sobre todo frente a un proteccionismo creciente de los

paises desarrollados; o debido a que en algunos rubros no tenemos nada que copiar sino desarrollar nuestra propia tecnología y competitividad para no quedar fuera de mercado.

La crisis de la uva es una clara advertencia que debe proporcionarnos valiosas experiencias, entre ellas las veleidades de los socios comerciales. Si a lo señalado se agrega el cambio de la composición por edad de la población en los últimos años la prioridad de la inversión en educación y salud se subraya.

El libro de Fernando Monckeberg nos describe, a través de una serie de ensayos breves que componen una interesante unidad, lo acontecido en el mundo en los últimos años; la globalización de la economía y las comunicaciones y las consecuencias de lo acontecido en nuestro país. Reseña las posibilidades que tiene Chile en esa economía global interdependiente en los próximos años y de las posibilidades que a su juicio tiene el acortar la distancia con los países más desarrollados, en diversos capítulos. Señala, con ejemplos reales, logros de soluciones a graves problemas socioeconómicos como la desnutrición y otros en que la Universidad ha tenido y debe tener especial participación. El capítulo XII "Nuevas posibilidades en el mundo actual" nos parece de especial interés para los empresarios.

Es un libro que debe leer toda persona interesada en la cuestión pública, sea electo, eventual candidato a parlamentario o asesor de político.

La Segunda

DIRECTOR:
Cristián Zegers Arizpe

EDITORIAL:
Servicio Informativo
Pilar Vergara Tagle

REPRESENTANTE LEGAL:
Jenny Kalka Freirekelt

DIRECCION: REDACCION Y TALLERES
AVDA. SANTA MARIA 5342
FONO 2287048 (Mesa Central).

La Segunda 21-10-89. P.8

Encrucijada y circunstancia [artículo] José Garrido Rojas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garrido Rojas, José, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Encrucijada y circunstancia [artículo] José Garrido Rojas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile